

Tejiendo Caminos en la Sierra de Codés

Texto y fotografías: Tejiendo Caminos



El proyecto Tejiendo Caminos demuestra que es posible impulsar un desarrollo rural sostenible y reforzar la cohesión territorial. Desarrollado en 15 municipios de la comarca navarra de la Sierra de Codés, tiene como objetivos fortalecer la cohesión social, mejorar los servicios, generar nuevas oportunidades económicas y mejorar la vida local en estos núcleos rurales dispersos. Para ello, promueve medidas que facilitan el acceso a la vivienda, refuerzan los servicios públicos básicos y apoyan el desarrollo de iniciativas de economía social vinculadas a los cuidados y a la cooperación comunitaria. Su enfoque integra innovación territorial, economía circular y sostenibilidad.

Demográficamente, los municipios de la Sierra de Codés componen una de las zonas más críticas de toda Navarra, muy marcada por la despoblación, el envejecimiento y la pérdida progresiva de servicios. Esta realidad evidenciaba la necesidad urgente de actuar en el territorio y motiva el nacimiento de [Tejiendo Caminos](#), un proyecto financiado por el Departamento de Administración Local y Despoblación del Gobierno de Navarra, que en sus tres años de recorrido ha impulsado varias iniciativas que buscan mejorar la vida diaria de los vecinos de la Sierra de Codés.

Desde sus inicios, como iniciativa del Ayuntamiento de Bargota, el proyecto ya tuvo la voluntad de trabajar en red con los municipios de la Sierra para afrontar de forma

conjunta estos retos ligados a la despoblación, siempre con un enfoque transversal y participativo en el que ha sido clave la implicación de la población de los [15 municipios implicados](#). Actualmente, están en marcha varias líneas de trabajo que buscan fortalecer la cohesión social y el desarrollo rural sostenible, con algunas actuaciones destacadas.

TEJIENDO CUIDADOS: UN CENTRO DE ACOMPAÑAMIENTO HÍBRIDO

Una de ellas es [Tejiendo Cuidados](#), un proyecto cofinanciado por el [Programa Innova](#), que se define como un 'centro de acompañamiento híbrido'. De momento está en fase piloto en seis municipios: Desojo, Lazagurría, Aras,



Espronceda, Torres del Río y Bargota. Busca dar respuesta a los principales retos de la comarca –envejecimiento, dispersión geográfica y falta de servicios– mediante un modelo innovador que combina atención presencial y conexión tecnológica entre localidades. Las actividades alternan disciplinas como talleres de memoria, yoga y gimnasia, pensadas para mejorar la coordinación, prevenir el deterioro cognitivo y favorecer el bienestar general.

El sistema híbrido permite que un profesional especializado y algunos participantes estén en un municipio mientras otros se conectan *online* en directo desde distintos puntos, garantizando a todos el acceso. La rotación del personal entre localidades asegura atención directa, y da continuidad y refuerzo al vínculo comunitario. Además, a lo largo del año se realizan formaciones y acompañamiento especializado a las personas trabajadoras del ámbito de los cuidados, con el fin de dotarlas de herramientas para organizarse, mejorar sus condiciones laborales, fortalecer su profesionalización y contribuir a una mayor calidad del servicio.

OFICINA DE REPOBLACIÓN

La vivienda es otra cuestión clave y la [Oficina de Repoblación](#) es el punto de referencia en la Sierra de Codés para todo lo relacionado con la vivienda rural. Su labor facilita que nuevos pobladores puedan establecerse en la comarca, conectando a quienes buscan comprar vivienda con sus propietarios, asesorando a jóvenes sobre subvenciones disponibles y activando viviendas para alquiler, con apoyo técnico y acompañamiento en todo el proceso.

Paralelamente, el proyecto impulsa un programa de seguros asociados al alquiler que ofrece a los propietarios de viviendas seguros de hogar y de impago (subvencionados al 100 %), para reducir riesgos y animarlos a arrendarlas.

Gracias a esta iniciativa, ya se han formalizado tres contratos de alquiler, y tres viviendas inicialmente destinadas a la venta han pasado a ofrecerse en alquiler. Esto ha permitido la llegada de dos nuevos habitantes a El Buste, dos a Meano, y tres a Genevilla, que van a contribuir a fortalecer la vitalidad de estos pueblos.

APOYO ECONÓMICO Y LOGÍSTICO AL EMPRENDIMIENTO

La ayuda al [Emprendimiento](#) es una de las iniciativas principales para impulsar la actividad socioeconómica en la Sierra de Codés. Su objetivo es que nuevos negocios puedan instalarse en la comarca, ofreciendo a las personas emprendedoras una subvención de hasta 5.000 euros para ponerlos en marcha. Además de apoyo económico, el programa fomenta espacios de visibilidad y

comercialización mediante la organización de mercados y ferias locales, que permiten a estos nuevos emprendedores darse a conocer, testar sus productos y fortalecer la economía de proximidad. Al generar oportunidades, se dinamiza la vida económica de los municipios de la sierra y se fija población.

UN TAXI A DEMANDA Y UNA EXPERIENCIA DE RELEVO

La pata de la movilidad recae en Taxi a Demanda, un servicio para posibilitar el desplazamiento en la Sierra de Codés, una comarca de núcleos dispersos y con transporte público limitado. Con dos líneas que conectan todos los municipios con Viana y Estella, el servicio permite a los vecinos y vecinas acceder a mercados, servicios médicos y gestiones esenciales. Los usuarios pagan un precio simbólico, mientras que el proyecto cubre la diferencia. Se garantiza, así, transporte accesible y sostenible, y se fortalece la autonomía y la vida social y económica de la comarca.

Y dirigido a los potenciales nuevos residentes se ha planteado el programa piloto [Relevo Codés](#), en colaboración con el Departamento de Acción Social de Acciona. Gracias a él, siete alumnos participaron durante cinco días en una experiencia de aprendizaje, convivencia e inspiración, que permitió conectar su formación con las oportunidades reales que ofrece el territorio y conocer de cerca los oficios, las personas y los proyectos que dan vida a la Sierra de Codés. El programa combinó visitas a negocios locales; talleres prácticos; *masterclass* con expertos en emprendimiento, innovación social y sostenibilidad; y mentorías grupales. Los estudiantes convivieron en la Hospedería del Santuario de Nuestra Señora de Codés, un espacio de *coliving* rural que acogió esta primera experiencia.

Dado el impacto positivo que ha logrado hasta ahora, Tejiendo Caminos continuará este año sus líneas de actuación dirigidas a la repoblación, el apoyo al emprendimiento, los cuidados, la movilidad y la formación. Y seguirá explorando ideas e iniciativas innovadoras que contribuyan a reforzar la cohesión social, dinamizar la economía local y seguir mejorando la calidad de vida en la Sierra de Codés. ■

